

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor y La Puebla: á las 3¹ (mixto), 8¹⁰ mañana y 2⁴⁵ tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla: á las 3¹⁵ (mixto), 8¹⁵ mañana, y 3¹⁵ tarde.

De La Puebla á Palma y Manacor: á las 4 (mixto), 8³⁰ mañana, y 3⁴⁵ tarde.

Días de mercado: de Inca á Palma 2 t.—Sábados de Palma á La Puebla 4¹⁵ t.—Domingos de La Puebla á Palma 5 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—La dichosa muerte de S. Andrés Avelino, clérigo reglar en Nápoles en Campania.

El martirio de los santos Trifon y Respicio, y de Ninfa, vírgen.

Los santos mártires Tiberio, Modesto y Florencia, en la diócesis de Adge; los cuales por medio de diversos tormentos alcanzaron la corona del martirio en tiempo de Diocleciano.

Los santos Demetrio, obispo, Aniano, diácono, Eustosio y otros veinte Mártires, en Antioquía.

San Probo, obispo, en Ravena, esclarecido en milagros.

San Monitor, obispo y confesor, en Orleans.

San Justo, obispo, en Inglaterra; enviado á esta isla por el papa san Gregorio á predicar el Evangelio junto con san Agustin, san Melito y otros, en la cual murió en el Señor esclarecido por su santa vida.

San Leon, obispo, en Melun en Francia.

Las santas mujeres Trifena y Trifosa, en Iconio en Licaonia; las cuales por la predicacion de san Pablo, y con el ejemplo de santa Tecla, aprovecharon mucho en la profesion de Cristo.

Santa Teotista ó Teoctiste, vírgen, en la isla de Paros.

CULTOS.—Mañana sábado.—En San Cayetano concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media, misas rezadas hasta las doce. Al anochecer rosario, meditacion y despues la reserva precedida de *Te Deum*.

CORTE DE MARIA.—En San Miguel, á la Virgen de la Salud.

CORREO DE AYER.

CUESTION RELIGIOSA EN FRANCIA.

En lugar preferente y con tipos muy visibles, con carácter casi oficial inserta el *Journal de Rome* una nota referente á las pensiones eclesiásticas en Francia, que, por las circunstancias dichas, vamos á reproducir, siquiera no se encuentre en ella nada nuevo, despues de lo que sobre el asunto tenemos repetidamente consignado.

«Es difícil de comprender, dice el periódico romano, cual sea la política del gobierno frances con relacion al Concordato.

Nuestro Padre Santo el Papa Leon XIII, en su carta autógrafa al presidente de la república francesa, demostró que la suspension de las pensiones eclesiásticas, autorizada por el Consejo de Estado frances, y defendida en la tribuna del Senado por el ministro de Cultos, constituía una violacion formal del Concordato, siendo considerada como tal por la Santa Sede.

La respuesta del presidente de la república fué evasiva, esquivando discutir la cuestion del principio y del derecho; pero conteniendo la seguridad formal de la voluntad espresa con que el gobierno frances respetaría el pacto fundamental que, desde 1801, regularizaba las relaciones de Francia con la Iglesia y la Santa Sede.

Otras seguridades diéronse tambien repetidamente por la embajada francesa, oficiosamente al ménos.

Pero las noticias que llegan aquí permiten una duda muy grave acerca de las intenciones del ministerio de Francia.

Se anuncia que en tal diócesis, por ejemplo, la mitad de los curas arbitrariamente privados de sus pensiones han sido restablecidos en su derecho; en otra diócesis, la *Semana Religiosa* anuncia que varios curas han sido reintegrados en la posesion de sus asignaciones, y en otras ninguna restitucion se ha verificado.

En fin, parece que el pago de los atrasos no se efectua integramente, sino en parte.

Quizas sería posible, si conveniente fuera intentarlo, descubrir el por qué de disfrutar tal diócesis mayor número de restituciones, cuando tal otra nada percibe enteramente. Y aun sería interesante saber si esas restituciones son condicionales.

Pero una cuestion más elevada, la del derecho, domina estas consideraciones de detalle.

La arbitrariedad que preside á las reparaciones prueba que el gobierno no renuncia en nada al derecho discrecional que pretende ejercer sobre las pensiones del ministro del culto. Ya use de él moderada y parcialmente, ya proceda sin reserva y sin límites, la cuestion queda en pié.

¿Se atiende el gobierno á la teoria emitida por el Consejo de Estado y por el ministro de Cultos?

¿Pretende desentenderse de la reclamacion de la Santa Sede, espresada del modo mas solemne que se puede concebir?

¿Cree no excederse del espíritu ni de la letra del Concordato, persiguiendo en disponer arbitrariamente de las asignaciones destinadas al servicio público del culto?

Tales son los puntos sobre que es absolutamente necesario dar explicaciones á la Santa Sede, y esto sin reticencias, sin palabras vagas, sin evasivas. Las restituciones parciales y arbitrarias no dan satisfaccion ninguna á la reclamacion pontificia.»

Madrid 5 de noviembre.

Ha llamado la atencion que el *Imparcial* venga hoy al cabo de tres días diciendo que ayer se recibió un nuevo telegrama del gobernador general de Cuba diciendo que allí nada nuevo ocurre. Es extraño que aquí se dejara correr á Paris un telegrama firmado en el que se decía que el cabecilla Agüero había con su gente amacheteado tres destacados sin dejar vivo un sólo hombre. Por cierto que este despacho fué el que ocasionó la baja de cerca de uno por ciento que aquel día sufrieron nuestros fondos en aquel mercado.

El Consejo de esta tarde ha durado cerca de dos horas: se ha ocupado del orden público, que es satisfactorio. Se han leído más telegramas de Paris, relacionados con el incidente ocurrido cuando el Rey don Alfonso llegó á aquella capital, cuyo asunto terminará en breve de una manera satisfactoria para España, segun me dicen. Tambien se comunicó la noticia de que el embajador de Francia, Mr. Des-Michels, llegará pronto á esta córte. Los ministros acordaron nombrar embajador de España en Francia al duque de la Torre.

Esta mañana se ha celebrado en la iglesia de las Salesas el aniversario del general O'Donnell. Presidian el duelo el presidente del Consejo de ministros señor Posada Herrera, el ministro de Hacienda señor Gallostra y el señor duque de Tetuan, sobrino del difunto general. Asistieron á la ceremonia, ademas del duque de la Torre, un numeroso concurso, compuesto en su mayoría de generales y títulos de Castilla.

Sobre los rumores de que algunos periódicos se han hecho eco, referentes á haber aparecido en Cuba insurrectos en armas, y que desmintió la *Correspondencia* por conceptuarlo destituidos de fundamento, publica hoy el *Diario de la Tarde*, un artículo en que insinua el origen de los rumores y escita al gobierno para que lleve á la Isla de Cuba cuantas reformas sean necesarias, á fin de evitar todo amago de insurreccion, las cuales reformas son las que el gobierno actual prometió ántes de ser peder.

El *Progreso* no cesa de advertir al gabinete que se han de llevar á cabo todas aquellas reformas que figuran en el programa de la izquierda, pero el gobierno no hará lo que *El progreso* pide. Es de desear que plantee, si todas aquellas que el país reclama, pero con la mesura y prudencia que requiere toda medida tomada porque así convenga á tal ó cual partido. El Gobierno actual dará todas las libertades que segun sus antecedentes deban darse, mas en lo que ha de ser inflexible es en lo que pueda

afectar á las instituciones, al ejército y á todo cuanto pueda producir escándalo en las creencias religiosas tan arraigadas en nuestro país.—Z.

Paris 3 de noviembre.

— El almirante Courbet ha teleografiado al ministro de Marina que ha dejado á un jefe del Estado mayor el mando de la escuadra y que ha partido para Hanoi á fin de juzgar por si mismo de las disposiciones tomadas para el ataque decisivo que debe emprenderse contra Sontay del 20 al 25 del corriente.

Con el objeto de reunir contra el enemigo el mayor número de hombres que sea posible, el almirante ha llevado consigo á 600 soldados de marina de las compañías de desembarco de la escuadra y solo aguarda para atacar á Sontay á los batallones que se hallan á bordo del *Bien Hoa* y del *Tonkin*, los cuales llegarán á Haiphong del 7 al 10 del corriente.

Las fuerzas de que dispondrá el almirante despues de la llegada de esos buques serán de 10,300 hombres, incluso los tiradores annamitas de Saigon, sin contar los reclutas del Tonkin alistados por M. Harmand. Pero falta por completo caballería y la artillería es insuficiente. El ejército no posee cañones de sitio y en Sontay, y en particular en Bac-Ninh el ataque será muy sangriento, á causa de que las columnas que darán el asalto se lanzarán contra baluartes que no podrá batirse fácilmente en brecha.

Es inexacto que Bac-Ninh esté defendida por cañones Krupp. La plaza es fuerte por el gran número de tapia de que está rodeada, pero es tan poco inespugnable como las demas ciudades del Delta. La fortaleza está en buen estado y armada con cañones lisos Delante de la ciudad, en la orilla izquierda del Song Cau, se halla el campamento atrincherado chino.

Sontay está defendida por 5,000 Pabellones Negros y 2,000 chinos. En Hong-Hoa hay 3,000 Pabellones Negros; en Bac-Ninh 2,000 Pabellones Negros, 4,000 annamitas y 1,000 chinos, y por fin, en el campamento atrincherado de enfrente de Bac-Ninh se hallan reunidos 3,000 chinos. Ademas, en las provincias que atraviesa el rio Rojo en su parte alta, hay unos 1,000 chinos, otros tantos Pabellones Negros y 7,000 ó 8,000 annamitas. Por último, en las provincias del Norte hay un ejército de 14,000 chinos acantonados entre Cao-Baug y Lang-Son; pero parece que estos últimos no han de tomar parte en las hostilidades sin formal declaracion de guerra.

— El *Times* publica un corresponsencia telegráfica de San Petersburgo en la cual se lee:

«El comité esclavo de San Petersburgo, á fin de calmar los temores causados por los manejos de los panslavistas, ha publicado su profesion de fe. Los individuos de ese comité niegan terminantemente que el panslavismo ofrezca peligro alguno para el mundo; se niegan á aceptar este nombre en el sentido que se le da en la Europa occidental, y dicen que los panslavistas son únicamente rusos que, como ha dicho Skobeleff piensan y obran como rusos, y al igual que todos los verdaderos son adictos al principio fundamenatal del gobierno ruso. Añaden que no son nihilistas; que juzgan á la raza rusa con aptitud para tener existencia independiente, sin rechazar por esto la civilizacion de la humanidad en general.

Creen en el destino histórico de Rusia de protectora de la raza esclava, sin que por ello abrigue esa nacion miras ambiciosas de carácter político; dicen que su objeto es únicamente asegurar á los esclavos los derechos que poseen los pueblos no esclavos que los gobiernos y que desean que no se quite su nacionalidad á los pueblos esclavos; que se les proporcionen medios de prosperidad independiente, que se les den escuelas propias, que se les permita observar sin vejaciones ni trabas sus creencias religiosas y que se les deje vivir segun los usos y cos.

tumbres y las tradiciones eslavas. Los panslavistas, termina diciendo el comité eslavo, no abrigan odio ni contra Alemania, ni contra Austria.»

— El telegrama anunció hace pocos días que habían ocurrido dos explosiones de dinamita en dos túneles de Inglaterra.

Hé aquí los detalles de lo ocurrido:

«El miércoles último, cuando más cargados iban los trenes que regresaban de la exposición de Pesca, ocurrieron dos terribles explosiones de dinamita en el ferro-carril subterráneo de Londres.

La primera, mal calculada sin duda, estalló cuando casi milagrosamente no había cerca ningún tren, y su fuerza se perdió en gran parte por un ancho ventilador que había á unas 600 varas de distancia. Las estaciones inmediatas sufrieron, sin embargo, desperfectos, y tuvo que interrumpirse el tráfico en aquel trayecto.

Un cuarto de hora despues, y en otro lugar de la línea, ocurrió la segunda explosión en el momento de pasar un tren. Un guardafreno y un viajero aseguran haber visto que desde la ventanilla de un coche de primera tiraron un bulto pequeño. En el instante de chocar este contra el suelo, se produjo la explosión con terrible violencia.

Las portezuelas quedaron arrancadas de golpe, rotas muchas particiones, apagadas las luces del túnel y de los coches. Los viajeros, en medio de la mayor oscuridad y confusión, fueron arrojados unos contra otros y se encontraron todos amontonados, luchando por desahirse de aquella informe masa, heridos y cubiertos de sangre, medio muertos de terror y lanzando gritos. Y no contribuía poco á aumentar su pavor el observar que seguían arrastrados por la máquina y que, á juzgar por las señales, se les venía otro tren encima.

Hubo algunos momentos en que hasta los ayes de los heridos cesaron en la espectación de que ocurriese todavía mayor desastre; el tren que venía en dirección opuesta llegó y pasó de largo por la línea paralela sin chocar con ninguno de los vagones que todo el mundo suponía debían haber quedado tendidos sobre la vía á consecuencia de la explosión.

Pocos momentos despues llegaba á la estación próxima de Edgware-Road el tren víctima del accidente y principiaron los reconocimientos y las esplicaciones.

Lo primero que se hizo fue sacar de los coches 24 heridos. Del exámen de la vía y del tren, resulta que la explosión se verificó por medio de un cartucho de dinamita que debieron arrojar de modo que hiciese volcar los restos del tren sobre la vía paralela, con objeto de que el tren que traía la dirección contraria chocase contra ellos; ¡el cartucho, por fortuna, cayó entre los coches último y penúltimo, y así limitó considerablemente su acción.

El maquinista, por su parte, calculando que el mayor mal estaba ya hecho, y que si paraba, los viajeros se arrojarían sobre la vía y serían atropellados por el otro tren, siguió adelante, y ya se ha visto cómo su sangre fría evitó una catástrofe bastante mayor.

En Londres todo el mundo atribuye este hecho salvaje á los fenianos, y con fundamento, pues uno de los jefes irlandeses, O'Donovan Rossa, que reside ahora en Nueva-York, ha declarado allí que sabía de antemano lo de estas explosiones y que ocurrirán otras antes de pocos días.»

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 6.—El general Serrano ha aceptado la embajada de España en París.

El duque de la Torre conferenciará esta tarde estensamente con el ministro de Estado á fin de poder marchar de completo acuerdo.

El Sr. Moret ha reunido á los nuevos gobernadores y les ha encarecido el más esquisito celo para mantener el orden público y la mayor eficacia para combatir al caciquismo, observando una política nacional y rechazando toda clase de influencias. Dijo también que era preciso el estudio de las necesidades de cada localidad para atender al desarrollo de los intereses materiales, encargándoles finalmente que ofrecieran sus respetos á S. M. el Rey y visitaran al general Serrano y al Sr. Sagasta, recomendándoles que se esfuercen en unir los elementos monárquicos liberales, suavicen las asperezas y unan las voluntades, diciéndoles por último: «El gobierno aspira á practicar una política de leal y sincera conciliación.» Al terminar les rogó que marcharan inmediatamente á ocupar sus puestos.

El general Serrano presidirá el Senado durante la primera legislatura á pesar de su nombramiento de embajador de España en París.

Fijamente el señor Sagasta presidirá el Congreso.

El gobierno ha declarado que presentará los presupuestos luego que se habran las Cortes, en cuya fecha presentará también todas las reformas propuestas por el ministerio.

En vísperas de la apertura de las Cortes el señor

Posada Herrera reunirá la mayoría de ambas Cámaras y les espondrá su programa, proponiéndoles juntamente el nombramiento del señor Sagasta para presidente del Congreso.

La combinación para secretarios de todos los gobiernos de provincia promete ser laboriosa.

Paris 6.—Dice el *Standard* que la escuadra francesa saldrá dentro de poco de Hong Kong para dirigirse á Canton.

En un telegrama dirigido desde Berlin al *Standard* se dice que la salud del príncipe de Bismark inspira grandes temores.

Las noticias procedentes de Belgrado son mucho mejores.

Se ha exagerado la importancia de la insurrección estallada en el círculo de Zaitchar. Un telegrama del general Jovanovich manifiesta la esperanza de que el orden quedará prontamente restablecido.

Han ocurrido algunos desórdenes en varias localidades de los Estados Unidos con motivo de las elecciones.

Hoy ha habido dos incendios en Londres, el uno en la calle de Cannon, donde ha quedado destruida una casa, y el otro en el arrabal de Kingslad, que ha reducido á cenizas doce casas y ocasionado heridas á varias personas.

Madrid 6.—Se dice que el Sr. Salmeron publicará un manifiesto en el cual explicará sus disidencias con el Sr. Ruiz Zorrilla.

La *Gaceta* publica varios edictos de la fiscalía de Logroño en que se emplaza al Sr. Ruiz Zorrilla y á otros para responder en la causa que se les sigue por conjuración.

Se ha prohibido á los militares republicanos asistir á la manifestación del Domingo en honor del Sr. Figueras.

En el Consejo de ministros celebrado hoy se ha acordado autorizar al cabecilla Maceo á trasladar su residencia á una ciudadela más sana. Además se ha dado autorización al Sr. Moret para que decreta el establecimiento de estaciones telegráficas municipales; se ha aprobado que se adquiriera en Inglaterra una máquina de vapor para varar buques y se ha autorizado al Gobernador general de Cuba para que contrate una operación de crédito por valor de medio millón de duros en oro á cargo de la deuda flotante; se ha nombrado gobernador de la provincia de Logroño al vizconde Ros; se ha ascendido á teniente general al general Torres Jurado, y á brigadieres á los coroneles Valencia, Mendicuti, Valcárcel, Ochoa, Serrano y Calleja.

La mayor parte de los nuevos gobernadores civiles visitaron ayer al Sr. Sagasta y al general Serrano.

Viena.—La comisión de la Delegación húngara ha votado los créditos pedidos para la ocupación de la Bosnia y de la Herzegovina. El *Nalhay* consigna que en la actualidad reina el orden en esas provincias; que han regresado la mayor parte de los refugiados; que se efectúan tranquilamente el alistamiento militar y la recaudación de los impuestos, y que podrá reducirse el cuerpo de tropas de ocupación.

ALCANCE.

De los periódicos que hoy hemos recibido de Barcelona con el vapor *Palma* cortamos las siguientes noticias:

Madrid 6 de noviembre.

El aspecto que en estos momentos ofrece la política me trae á la memoria aquella espresión de Ríos Rosas, en que, con méncos motivo que ahora, habló de «las mentiras lícitas y de las supercherías provechosas». En efecto, pocas veces ha reinado una confusión semejante á la que existe, por el empeño decidido de unos y otros en mantener en duda las cosas fundamentales en toda situación política. Así, por ejemplo, un periódico, que hoy se tiene con razón por el órgano más importante de uno de los varios elementos que constituyen la situación, escribe hoy uno de esos artículos que á tiro de ballesta se conoce que no son de los ordinarios y corrientes, en que á vueltas de predicar la conciliación de los grupos liberales, se deslizan afirmaciones gravísimas y que tengo motivos para asegurar que carecen en absoluto de fundamento. Es la primera que los elementos conservadores de la antigua mayoría, conocidos con los nombres de centralistas, campistas, etc., han aceptado el programa de la izquierda.

No hago á los ministros que pertenecen á ese grupo el agravio de suponer que se hayan comprometido á sostener y votar el sufragio universal desde luego y á llevar á las Cortes, que de él sean producto, una reforma de la Constitución; pero lo que aseguro en los términos más concretos es que la gran mayoría, la totalidad de los hombres que tienen esa procedencia, ni han adquirido esos compromisos, ni los adquirirán, y además estoy cierto de que, en cuanto se manifieste en alguna forma

oficial que ese es el programa de la izquierda, abandonarán los puestos que hoy ocupan en los diferentes ramos de la administración pública, con lo que se contesta á la insinuación que sobre ese particular hace el periódico á que aludo. Otro tanto puedo decir respecto á la supuesta adhesión del Sr. Sagasta al programa de la izquierda y á la aceptación de su candidatura á la presidencia del Congreso, pues sé de ciencia cierta que el Sr. Sagasta manifiesta esplicitamente á cuantos se lo preguntan, que no aceptará el sufragio universal y que se opondrá con todas sus fuerzas á la reforma constitucional.

Respecto á otra aseveración del periódico de que voy hablando, que consiste nada ménos que en la *enormidad* de suponer al Monarca pronunciándose á favor de un programa político determinado, nada quiero decir, porque cosas como esas solo puede decir las el que ignora los fundamentos del gobierno constitucional, ó, lo que sería peor, el que pretendiera encadenar las prerogativas de la monarquía. Sabido es que cuando el Rey llama á sus consejos á un hombre político, éste es el único autor y el esclusivo responsable de su programa político, y el Rey encarga la formación de los ministerios á determinadas personas, teniendo en cuenta la significación que le dan su posición y sus antecedentes. Por eso, habiendo llamado en el caso actual al señor Posada Herrera, hombre de larga historia conservadora y presidente del Congreso, ha dado el poder en la última crisis á la mayoría siguiendo su criterio estrictamente parlamentario.

Esto es lo único verdadero y auténtico que sobre la situación actual puede decirse, y si fuera otra cosa ¿para que dispone el gobierno de la *Gaceta* oficial? ¿Por que no dice claramente en ella lo que es y lo que se propone? Léjos de eso, el Sr. Moret, que tan natural ocasión tenía para revelar su pensamiento político, en vez de dirigir una circular á los gobernadores que acaba de nombrar, se contenta con reunirlos en su despacho y con dirigirles un discurso que no se publica y en el que, según las diferentes versiones que de él corren, solo les ha dicho de política que trabajen por la conciliación, fórmula que tanto se repite, por lo mismo que no significa nada.—A.

Paris 5 de noviembre.

Telegrafian de Londres con fecha del 3:

«Los infelices embajadores de Madagascar que salieron precipitadamente de Paris pocos meses hace, pagaron con la vida la acogida que les hizo el gobierno de la república francesa. Fueron ahorcados en Tananarive por no haber desempeñado con acierto su encargo. La Reina Ranavalona II y el pueblo atribuyeron al mal éxito de las gestiones de los embajadores la toma de Tamatave y el bombardeo de las costas. ¡Triste muerte la de los embajadores! ¡Salir de Francia poseidos del temor de que se les detuviera en ella, visitar á Inglaterra y á los Estados-Unidos y al llegar á Madagascar perecer á consecuencia de una revolución palaciega! El primer ministro, con quien la Reina se casó al subir al trono, sufrió la suerte de esos desgraciados y le sucedió Taslava, de sangre Real.

Taslava representa el partido de la paz y á su subida al poder lleváronse á cabo gran número de ejecuciones. Así se inauguraron las negociaciones con el almirante Galiber. Es costumbre de las hovas sacrificar, al sobrevenir un cambio político, á todos los individuos del partido vencido. Hoy no cabe ya duda de que los hovas accederán á todas las condiciones que se les impongan.

Por lo demás, es ya hora de que terminen los acontecimientos que traen agitado á Madagascar. Desde la marcha del almirante Pierre es tan grande la animosidad que existe entre los soldados de marina de la escuadra francesa y los de la division naval inglesa, que á cada instante se teme un conflicto que acarree un rompimiento entre Francia é Inglaterra. Y lo peor es que los jefes participan de los sentimientos de sus subordinados. Como una prueba de ello, citaremos el hecho de que han perseguido á la *Driad* hasta una isla inmediata á Tamatave dos buques de guerra franceses dispuestos á hacer fuego á esa fragata.

Existen asimismo otras disensiones. Las autoridades de marina no se avienen con las autoridades civiles y tampoco se hallan estas en armonía entre sí. Las autoridades de marina no han sabido utilizar los elementos que ofrece el país. Hubieran podido reunir algunos miles de guerreros Antankaros y Skalavos, hacer frente con ellos á los hovas que sitian á Tamatave y apoderarse de las alturas que rodean á esa ciudad; mas ha faltado la iniciativa, y las responsabilidades están demasiado divididas.»

— Ninguna novedad ocurre en el interior; pero si ha de darse crédito á un telegrama enviado desde Hong-Kong á Nueva-York, ha tenido lugar un importante hecho de armas en Tonkin. Según dicho telegrama, el coronel Baden se apoderó el día 18 de octubre de la ciudadela de Ninh-Bin y el 21 del

mismo mes de la de Phunoi. El gobierno no ha recibido semejante noticia y sé por buen conducto que se duda de ella en el ministerio de Marina. Sin embargo, aun suponiendo que fuese cierta, como lo deseo, ¿acaso M. Julio Ferry habria triunfado? Delante de Ninh-Bin habrá sido preciso luchar contra los soldados chinos. ¿Es esto tal vez la guerra con China? Por otra parte, aun cuando lleguemos á ser los dueños del delta del rio Rojo, tendremos que conquistar todavía las provincias del Norte y del Nordeste; de lo contrario nuestra ocupacion del delta no sería ni segura para nuestras armas ni fructuosa para nuestro comercio. Finalmente, cuanto más vayamos extendiendo esta ocupacion de ciudadela tras ciudadela, mayor necesidad tendremos de tropas para guardar los puntos conquistados, á no ser que se hubiese tomado la resolucion de enviar en breve otros refuerzos. Como se ve aun despues de las azañas de los días 18 y 21 del mes pasado, la expedicion del Tonkin continua siendo difícil y peligrosa.

La opinion de los patriotas sagaces de este particular, así entre los republicanos, como entre los monárquicos, es la de que Francia debería restringir su política colonial y reservarse siempre toda su libertad de accion para su política continental, puesto que actualmente, cuanto más léjos se estiende la fuerza de Francia, más se debilita la de su frontera ó sea de la brecha de los Vosgos.

Partes telegráficas.

Madrid 7.—Aumentan los obstáculos para conseguir la conciliacion de los liberales.

Han sido desmentidos oficialmente los rumores que se han hecho circular sobre supuestas alteraciones del orden público en Salamanca y en Bejar.

El Sr. Martos ha declarado que renunciará toda clase de cargos que tengan carácter oficial.

Mañana habrá Consejo de ministros que presidirá S. M. el Rey.

Se han desmentido oficialmente los rumores de haberse alterado el orden público en algun punto de la Península. En Ultramar reina tambien completa tranquilidad.

Ha naufragado en la costa de Galicia, cerca del abra de Corcubion, el vapor «Senegal», perteneciente á la compañía de las Mensagerias francesas, habiéndose salvado la tripulacion.

En el Consejo de ministros últimamente celebrado se han tratado varias cuestiones políticas y económicas, así como tambien de un proyecto de reorganizacion de las cárceles y presidios, se ha nombrado presidente de la comision de Hacienda residente en Paris al señor Aldecoa y se ha acordado el traslado del cabecilla Maceo al castillo de Alicante.

Las noticias y rumores que se han hecho circular para producir una baja en los valores catalanes y en los billetes hipotecarios de Cuba, son falsos de todo punto puesto que el orden es perfecto en todas las Antillas y no hay ningun temor de que ocurra intentona alguna separatista.

El señor Moret ha presidido la Junta de Sanidad, en la cual se ha acordado la adopcion de muy importantes medidas.

Paris 7.—La embajada china ha comunicado á M. Challemel-Lacour una Nota del 5 de los corrientes en la que el gobierno chino manifiesta su admiracion respecto de la actitud atribuida al Virey Li-Hung-Chang y aprueba completamente la conducta observada por el marques de Tseng.

En la comision de presupuestos, el ministro de Hacienda, M. Tirard, ha propuesto emitir en el mes de marzo próximo un empréstito de 320 millones de francos al 3 por 100 amortizable para atender á las necesidades del presupuesto extraordinario.

Londres.—Se asegura que el gobierno ha mandado retirar inmediatamente una parte considerable del cuerpo de ocupacion de Egipto.

Ha ocurrido una explosion en la mina de hulla de Monkfeld, que ha ocasionado cerca de cien víctimas.

GACETILLA LOCAL.

Nuestro colega *El Balear* hace ver con notoria oportunidad y verdadera exactitud, lo que está sucediendo con respecto á las escuelas públicas de primera enseñanza de esta capital, y llama la atencion del Ayuntamiento á fin de que no se dilate por más tiempo el poner remedio á una situacion tan anómala como es la que atraviesa tan importante ramo. A nosotros nos duele en el alma el poco interes con que hasta ahora lo han mirado los señores concejales que se jactan de ser amantes de la ilustracion y protectores de la clase menesterosa.

A medida que notamos ese deplorable olvido por parte de la mencionada Corporacion, vemos con mucha complacencia que las Escuelas nocturnas de an José, fundadas por iniciativa de nuestro benedicto Prelado y socorridas con largueza por su

generosa munificencia, continúan en un estado el más halagüeño y progresivo, y de cada día más concurridas de hijos del pueblo, de aquellas infelices familias que las necesidades les obligan á dedicarlos al trabajo.

Renunciamos á exponer las consecuencias lógicas que facilmente podríamos sacar del modo de proceder del Ayuntamiento comparándolo con el del Sr. Obispo sobre un asunto que tanto atañe á la clase menesterosa; pero no podemos resistirnos á copiar lo que dice el expresado colega:

«Llamamos muy especialmente la atencion de nuestro Excmo. Ayuntamiento, sobre el lastimosísimo estado en que se halla en esta ciudad y su término la primera enseñanza, encomendada á su cuidado y sostenimiento. Las clases menesterosas son las más directamente perjudicadas por el olvido en que tiene la enseñanza pública nuestra Corporacion municipal, pues sabido es que las clases acomodadas, tienen medios sobrados para pagar y escoger los maestros de sus hijos.

No podemos olvidar los desconsoladores datos que arroja la estadística de esta ciudad, entre los mozos entrados en quinta durante los pasados años, que no sabian leer ni escribir.

Nuestro ayuntamiento sin distincion de matices, mirando preferentemente su buen nombre debe corregir inmediatamente y sin contemplaciones, el impenable estado de la primera enseñanza pública que acusa la siguiente nota:

La escuela de párvulos de la Lonja tuvo que cerrarse por falta de local el día 25 de Octubre de 1882, y así continua.

La superior de la capital y la seccion elemental de la misma, está sin conveniente edificio desde 1879, y actualmente sin ninguno.

La de párvulos de la Consolacion está igualmente cerrada por hallarse ruinoso el edificio.

La de niñas de la parte alta de la ciudad se halla igualmente cerrada por falta de local.

Resulta, pues, que el único maestro de escuela superior, una elemental, las dos de párvulos, y una de niñas están cerradas; es decir, todas las superiores de párvulos, la mitad de las niñas del casco de la ciudad, y no hay abiertas ni la mitad de las elementales.

Entretanto los maestros cobran, y por falta de locales, no pueden cumplir con los deberes de su cargo.

Encarecidamente rogamos á la Corporacion municipal que no permita, ni un día más, tan anómalo estado de cosas.»

Sobre el proyecto de ensanche de esta ciudad dice el mismo colega *El Balear*:

«En la reunion que ayer celebró la Junta mixta para el ensanche de esta ciudad se dió cuenta de la contestacion dada por el ayuntamiento al traslado de cierta real orden dictada hace ya muchos meses, á cuyo tenor se exige á aquella corporacion el compromiso de costear las nuevas fortificaciones en el caso de que el ensanche deba ser general por todos lados del perímetro amurallado.

Expone el Ayuntamiento, la inutilidad de las murallas actuales para la defensa de la plaza y que por lo mismo nada se pierde con su derribo, por lo cual añade que no es justo imponerle el enorme gravamen que se pretende y que en su caso debe pesar sobre el Estado: insiste en la conveniencia de que el ensanche sea general y no limitado hacia la parte de poniente como en dicha R. O. se indica, pero acepta este como un paso si por el Ministerio de la Guerra se persiste en el propósito de exigir que el Municipio costee los fuertes del nuevo recinto.

En vista de ello la Junta mixta acordó que pasase el asunto á una subcomision para formular el oportuno dictámen que se discutirá en la sesion próxima.

Sabemos de muy buena tinta que las acreditadas sociedades mercantiles de Palma, tituladas: *Banco Mallorquin*, *Crédito Balear* y *Círculo Palmesano*, han despedido de su seno, el diario excomulgado por nuestra primera autoridad eclesiástica. Este noble ejemplo que dichas sociedades han dado al público, creemos y así lo esperamos de la cordura y sensatez de nuestro pueblo, que será bien pronto imitado por otras sociedades, cómo ya lo ha sido de no pocas personas que, por respetos humanos ó por compromisos mal entendidos, estaban suscritos al espresado periódico.

Nuestro particular amigo el Sr. Socias y Grado-lí, abogado defensor del desgraciado Castañer, condenado á la última pena por parricida, ha recibido el siguiente telegrama en el que si bien no se da por cierta la obtencion del indulto, por lo menos da esperanza por la buena disposicion de los Consejeros del Rey.

«Senadores, Diputados, Alcalde Palma, hemos visitado Presidente Consejo Ministros y Ministro Gracia y Justicia, interesándose indulto Castañer,

saliendo bien impresionados.

Señores Ayneto, Sallent, Gamundí, Garrijo, Mesa, Ribot y Maura.»

Dice un periódico de Barcelona que el maestro compositor y concertador D. José Tolosa ha sido contratado para la direccion de las funciones en la temporada de ópera que principiará en Diciembre próximo en el Teatro Principal de esta ciudad; y que el Sr. Vallesi se encuentra en Italia para terminar algunos ajustes pendientes, habiendo llevado á cabo ya el del tenor Sr. Emilio Nandín, para que tome parte en algunas representaciones de *Fra-Diavolo* y *L' Ebreca*. Durante la temporada se ejecutará tambien *Aida*.

La Diputacion provincial, en la sesion celebrada el día 7, tomó los siguientes acuerdos:

De conformidad con lo propuesto por la Comision de beneficencia se acordó autorizar al Administrador de los establecimientos provinciales del ramo para que pueda cobrar la suma merced de 4 cuarteradas de tierra que posee una demente acogida en el Hospital, que carece de familia.

Se acordó pasar á informe de uno de los Abogados de beneficencia una instancia del Ecónomo de Calviá en solicitud de que se abonen al clero parroquial de aquel pueblo, las pensiones vencidas y no satisfechas con anterioridad al día 1.º de Junio de 1856, de un censo que impuesto sobre el predio son Roig, prestaba el Hospital de esta Ciudad al extinguido convento de Nuestra Señora del Cármen.

Se acordó que quedara sobre la mesa para que pudiera ser examinado por los señores Diputados el proyecto de Reglamento para el régimen interior de la Inclusa de Palma.

Quedó la Diputacion enterada de una comunicacion del señor Gobernador de la provincia en que manifiesta no haber resultado exacta la noticia del desembarque en el puerto de esta Ciudad de algunos sarmientos procedentes del extranjero.

Y se levantó la sesion.

Los buques que ayer tomaron entrada en nuestro puerto fueron el vapor *Menorca*, procedente de Mahon, con cargamento variado; el jabeque *Concepcion*, de Cette, con pipas vacias; el laúd *San José*, de Marsella, con efectos; el laúd *Humilde*, de Cette, con variada carga; el pailebot *Joven Luisa*, de Barcelona, con efectos; la polacra goleta *Dolores*, de Casa-Blanca, con maíz; la corbeta griega *Constantina*, de Malta, con trigo; y el laúd *Esperanza*, de Valencia, con lastre.

Se despacharon el laúd *Santo Tomas*, para Santa Pola, con cargamento de carbon; el jabeque *Belisario*, para Marsella, con efectos; el vapor *Union*, para Valencia, con la correspondencia, 16 pasajeros y mercancías. Salió ayer tarde.

Hoy, á las cinco de la mañana, han fondeado en este puerto los vapores *Palma* y *Bellver*, procedentes de Barcelona, con carga, 17 y 26 pasajeros respectivamente.

Segun la distribucion de fondos del presupuesto provincial, las obligaciones del presente mes de Noviembre importan las cantidades siguientes:

Por gastos de Administracion	5.709'22 pts.
Por id. de Servicios generales	841'65 »
Por id. de Cargas	268'74 »
Por id. de Instruccion pública	5.308'09 »
Por id. de Beneficencia	27.988'58 »
Por id. de Imprevistos	687'50 »
Por id. de Obras diversas	2.500'00 »
Por otros gastos	2.470'27 »
Total general.	45.774'05 pts.

Durante la tercera decena del mes de Setiembre el Juzgado municipal del distrito de la Lonja registró el nacimiento de 3 niños y 8 niñas; y el fallecimiento de 6 varones y 5 mujeres.

Un antiguo empleado de correos ha indicado en un periódico frances un medio sencillo y práctico de evitar que se abran las cartas ó de asegurarse que no se han abierto.

Basta para impedirlo, si se usan esas cubiertas engomadas que se estilan en el día, escribir la direccion en la parte opuesta á la en que se acostumbra escribirla, esto es, en la parte cerrada con goma.

Ya se esponga la cubierta al vapor de agua, ya se pase un pincel por sus bordes, no se puede esto hacer sin mojar lo escrito, y, por lo tanto, la direccion. A la primera tentativa aparece el fraude, y el que trate de cometerlo se detiene.

A fin de que los empleados de correos al ver en blanco la parte de la cubierta en que suele escribirse la direccion, no se figuren que se ha olvidado ponerla, y no dejen á un lado la carta, escribanse en esa parte estas palabras: «Véase el dorso.» El sello se coloca en la misma parte en que está la direccion.

SECCION DE ANUNCIOS

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 8.

Ds Cette en 4 dias jabeque Concepcion, de 54 ton., patron Jaime Pons, con 6 mar. y pipas vacias.
De Marsella en 4 dias laud S. José, de 45 ton., pat. Tomas Salvá, con 6 mar. y efectos.
De Cette en 4 dias laud Humilde, de 53 ton., pat. Pedro Alcover, con 7 mar. y efectos.
De Barcelona pailebot Joven Luisa, de 59 ton., patron Juan Coll, con 7 mar. y efectos.
De Casa-blanca en 13 dias polacra goleta Dolores, de 94 ton., pat. Bartolomé Abrabam, con 6 mar. y maiz.
De Malta en 40 dias corbeta griega Constantina, de 391 ton., cap. G. H. Gopin, con 9 mar. y trigo.
De Valencia on 1 dia laud Esperanza, de 34 ton., patron Jaime Bosch, con 4 mar. y lastre.

EMBARCACIONES PONDEADAS.

Día 8.

Para Santa Pola laud Sto. Tomas, de 38 ton., pat. Miguel Juan, con 9 mar., carbon y efectos.
Para Marsella jabeque Belisario, de 86 ton., pat. Mateo Valent, con 7 mar. y efectos.

LA CORDELETA ESPAÑOLA EN LIQUIDACION

En cumplimiento del art. 341 del Código de Comercio, esta sociedad ha pasado á todos sus accionistas un Estado ide la msma perteneciente al mes de Octubre.
Si alguno de aquellos señores no lo hubiese recibido, sirvase avisarlo y se le facilitará en seguida.—Por La Cordelera Española en liquidacion.—El presidente de la Comision liquidadora, Antonio Pomar.

COMPANIA CURTIDORA INDUSTRIAL.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y en cumplimiento del artículo 9 de los estatutos se avisa á los Señores accionistas el pago del 8.º dividendo pasivo de un 5 por 10 del valor nominal de las acciones que se servirán hacer efectivo del 20 al 30 del próximo Noviembre en las oficinas de la Sociedad, Fiol 13.
Palma 30 Octubre 1883.—El Admor, Cosme Bauzá.

RIFA

autorizada por Real orden expedida por la Direccion general de Rentas, de tres Joyas regaladas por S. M. la Reina Doña Isabel, cuyo producto debe destinarse á la construccion del templo dedicado á Nuestra Señora de la Almudena.

La fotografia de dichas joyas en tamaño natural, está expuesta en el escaparate de la tienda de la Sra. Viud de Mota, Plaza de las Copiñas donde tambien, se expenan den billetes al precio de cinco pesetas.
Serán agraciados, los billetes cuyo número sea igual á os tres primeros premios de la Lotería Nacional, que ha de verificarse el 26 de Noviembre próximo.

GRAN BARATURA DE ARBOLES FRUTALES

En el jardin llamado *Cas Frances*, plaza de la puerta Pintada, número 8, hay nispereros desde 1 real á 4, ciruelos de 1 real á 2, melocotoneros de 1/4 de real á 3/4, membrilleros de 1 real á 2 y además toda clase de árboles frutales y plantas á precios módicos. 6-2

POR PRECIO ECONÓMICO

Está en venta una mesa de altar con un nicho. propios para oratorio particular.
El maestro carpintero Bernardo Matas, en la calle de Pueyo, informará.



DOÑA LEONOR FÁBREGUES Y SANTANDER

HA FALLECIDO.

E. P. D.

Sus sobrinos, sobrinas y demas parientes ruegan á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios y asistir al funeral que se celebrará el sábado 10 del corriente á las diez y media de la mañana, en Sta. Eulalia.

No se invita particularmente.

PRIMER ANIVERSARIO

del fallecimiento del

Sr. D. JUAN VICAT Y SAMARRUCH

E. P. D.

El sábado 10 del actual á las nueve de la mañana se celebrará en la parroquial iglesia de San Nicolas un funeral en sufragio de su alma.

A la misma intencion se aplicarán todas las misas que despues del funeral se celebren en la misma mañana.

ALFOMBRAS

Á REAL Y MEDIO EL METRO

Las encontrará el público en la tienda de *La Alfombrera* paseo de la Muralla.

NO MÁS ESTERAS

Pues resultan doblemente caras y no alcanzan en duracion y brillantez de colores.
Ademas de esta clase especial posee un completo surtido desde elegante Bruselas de terciopelo hasta las rayadas de yute con infinidad de dibujos, todas á precios sumamente módicos.
Invitamos á todas las personas de buen gusto pasen á ver esta sin igual baratura.

COMEDIAS Y POESÍES

D' EN BARTOMEU FERRÁ

Un tom que conté: *Flors de tots colors*, *Horas alegres*, *El Viatge de la Reyna*, y cuatro *Comedies de costums mallorquines*.
Tot plegat 2 pessetes.

Comedias totasolas: 1 real
Contes vells barallas noves. 1
Sa plagueta dels lloguers. 1
Sa venen á sa llibreria de *Propaganda Católica*, Fortuny, 6.

OBRAS EN PROSA Y EN VERSO

DE

D. TOMAS AGUILÓ.

Se han publicado los tomos siguientes:
Tomo I: *A la sombra del ciprés*.—Cuentos y fantasias.—XXXII—327 páginas.
Tomo III: *Poesias en Mallorca*.—VI—350 páginas.
Tomo IV: *Articulos religiosos*.—Jesucristo.—IV.—340 páginas.
Tomo V: *Poesias religiosas*.—VI.—384 páginas.
En Prensa.
Tomo VI: *Articulos literarios*.
Tomo II: *Novelas*.

El deseo de variar las materias y la comodidad del autor que entiende en el arreglo de estos tomos, han aconsejado alterar el orden riguroso en su publicacion.
Esta obra en papel superior y tipos elzevirianos, vendese en la *Libreria de Propaganda Católica* (Fortuny, 6) á 3 pesetas tomo; 250 para los suscritores á toda la obra.

LOS PELEGRINS DE MALLORCA

Á NOSTRA SENYORA DE LOURDES.

Himno de la Peregrinacion Balear—Letra de D. J. Roselló y música de D. Juan Alberti Pbro.—Se ha hecho una edicion con la nota y se vende en la *Libreria de Propaganda Católica* á 25 cénts. de peseta, ejemplar.
Tambien se hallan de venta al mismo precio las partituras compuestas por los Sres. Torres y Torrens.
Igualmente se venden los cánticos de la Peregrinacion Nuestra Señora de Lluch, recientemente verificada.

PARAGUAS

PERFUMERIA DE FRANCISCO CANALS
Brossa, 10

En este establecimiento se ha recibido un grandioso surtido de paraguas de última novedad y buen gusto, tanto en los puños como en las telas.
Los hay de Automatas, Titánica, Velox y varios otros sistemas.
De algodón desde 10 á 30 reales, y de seda desde 30 á 140 uno.

Casa CANALS.—Brossa 10

AUGUSTO BEAUFORT.

CETTE (FRANCIA)

Antigua casa de consignacion, comision y tránsitos especialmente dedicada á la venta de Vinos.
Reexpedicion para todos los puntos por buques de vapor, veleros y Ferro-carriles.
Representantes en Palma: Sres. Cortés, hermanos, Agentes de Aduanas.

Marina 60.—Palma. 30—26

CASA DE HÚESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal.

Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos.
Se sirven comidas á precios convenientes.
Trato esmerado y económico.

SIRVIENTE.—Un jóven de buenos antecedentes desea encontrar colocacion en clase de sirviente bien sea de cocinero, ó de cochero. Tiene quien abona su conducta.
En esta Redaccion informarán.

DEPENDIENTE.—En la tienda de lampisteria y quincalla de D. José Vivé, plaza de Cort, se necesita uno que sepa leer y escribir.

OFICIAL BARBERO.—Se necesita uno en la barberia de la Rambla núm. 2.

SOCIEDAD ARQUEOLÓGICA LULIANA.

El domingo 11 del corriente, á las seis y media de la noche el socio D. Bartolomé Ferrá dará su primera conferencia sobre *El Arte religioso*. Lo que se anuncia por disposicion de la J. de G.—Palma 5 Noviembre de 1883. El secretario, Miguel Bonet.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 8 á las 4'45 n.

(Recibido el 8 á las 9'31 t.)

Se ha publicado un folleto conspirador: los Zorrillistas hacen denuncias gravísimas.

El Príncipe heredero de Alemania visitará á Madrid.

Bolsin: 58'90.

Madrid 8 á las 7 t.

(Recibido el 9 á las 12'32 n.)

Ha fallecido el Presidente del Tribunal de Cuentas del reino.

En el consejo presidido por el Rey se ha recibido un telegrama de Cuba que dice ha desaparecido la partida capitaneada por Agliero, tranquilidad en aquella isla.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 4 por 100 interior contado	58'80
Id. id. fin corriente	58'85
4 p 3 amortizable.	72'70
Empréstito de Cuba.	86'75
Banco de España	276'00
Paris 4p 3 interior contado	56'43
Palma 4p 3 interior contado-Liquidacion	58'80
Barcelona 4p 3 interior contado.	58'72
Coloniales.	46'25
Nortes.	108'75
Alicantes	94'75
Directos	24'25
Lóndres	56'34
Francias.	79'25